

HEMEROTECA PROVINCIAL
SOFIA MORENO GARRIDO
ALMERIA

La Opinión

SEMANARIO INDEPENDIENTE
DEDICADO A LOS ASUNTOS MINEROS Y LOCALES

DIRECTOR: SERAFIN CAMPOY CAMPOY

QUEVAS
24 DE FEBRERO DE 1906.

SUSCRIPCION
50 céntimos de peseta al mes.
ANUNCIOS
á precios convencionales.
REDACCION,
Administracion y Talleres
calle de la Observacion núm. 1.

AÑO I. NUM. 3.

De Calasparra á Almería

Dícese que nuestro activo e inteligente paisano, Sr. Pérez Mulero, lleva bastante adelantadas las gestiones que viene haciendo en Londres, donde actualmente se encuentra acompañado de un hijo político del difunto Sr. Marqués de Loring, para la constitucion de una Sociedad que haga postura á la subasta del ferro-carril de Calasparra á Almería; y hasta se cita el nombre de la casa bancaria de Inglaterra que ha de aportar la mayor parte del capital necesario para la realizacion de esa importante empresa.

Bien haye nuestro querido paisano el Sr. Pérez Mulero por su patriótica gestion en pró de la nobilísima empresa á cuyo servicio viene poniendo sus iniciativas e infatigable actividad, y quiera el Cielo que la fortuna corone sus esfuerzos en beneficio de los intereses de esta desventurada comarca.

Error geográfico

La Geografía en sus nociones más rudimentarias nos enseña que Almería es una de las ocho provincias andaluzas, pero como al hablar de la crisis agraria, se prescinde de nuestra provincia, hay que recordar ideas tan elementales que parecen olvidadas. La crisis en nuestra región es más intensa aún que en el resto de Andalucía y la razón es muy sencilla: Almería es la región más seca de la península. Su posición en la parte más oriental de la España del Mediodía, los altos picos de Sierra Nevada que constituyen un antemural para los vapores acuosos del Atlántico, y la absoluta carencia de

nuestros montes y la profusion de esas ramblas ó torrentes que arrastran las aguas hasta el mar sin mojar casi la tierra con el liquido, son otras tantas causas que roban al suelo ese grado preciso de la humedad que es el resorte más poderoso de la Agronomía. Y sin embargo de que son evidentes tales verdades, y que por lo tanto la crisis agraria y aun la crisis social existe entre nosotros, en las altas esferas del Gobierno se sigue creyendo que Almería no forma parte de la región andaluza porque los almerienses ya por un exceso de orgullo con respecto á su tierra, ya porque han heredado de sus antepasados el fatalismo musulmán, preferirán emigrar ó morir antes de que sus ayes lastimeros traspasen las fronteras provinciales. Pero hay que salir de la inercia: es menester que se levanten voces de protesta, que imponentes manifestaciones hagan constar nuestros derechos ante los Poderes Públicos, hay que reivindicar lo que nos corresponde con más derecho que nadie, y de esta suerte el Gobierno saldrá de su error, y se convencerá, no solo de que Almería forma parte de Andalucía sino que aunque la más sufrida es la más necesitada de todas las provincias andaluzas.

De Minería

VOLVIENDO SOBRE

El minero de Almagrera

Estábamos comiendo cuando nos han entregado un periódico. Después de doblarlo cuidadosamente lo hemos metido en un bolsillo donde guardábamos el número de «El Minero» correspondiente al 31 de Enero próximo pasado y los dos que van publicados de «La Opinión». Ha terminado la comida, el café ha pasado á grandes sorbos

del vaso á nuestro estómago, no sin dejar de mostrar fuertemente á su paso por la garganta, faringe y esófago, que se había hecho en el fuego. Nuestra mano, se ha introducido, obedeciendo al imperativo categórico de la voluntad, en el bolsillo donde guardamos los periódicos, y ha sacado uno. Lo hemos desdoblado y era el que buscábamos: «El Minero de Almagrera». Comenzamos á leer «Sindicato del Desagüe de Sierra Almagrera» —reproducción fiel y exacta de la Circular núm. 89—, «Desagüe de Almagrera», «La Plata en 1906». Este título, nos ha llegado de curiosidad, nuestra mano derecha ha vuelto la hoja y encontramos, que su autor, quizás japonés, ruso, inglés, ó chino, no ha querido que lo conozcamos. Nuestra imaginación ha volado unos momentos en busca del título de una Revista y no ha logrado dar con él. Prosigamos: «Disposiciones oficiales» —la Gaceta de Madrid— y «Miscelánea». Al finalizar la lectura de «Miscelánea» no podemos contener un vivo movimiento de sorpresa al hallar lo siguiente, que tomamos por señas cuyo conocimiento crea el respetable colega á sus lectores, ya que no caemos en que puedan ser otra cosa. El Santo Cristo del Bosque que vive con «D. Rafael Hernández, Lunar 28», el «Tío Cospón» y la «Tía Cospón» que deben ser dos pobres viejos á quienes un señor caritativo dá hospitalidad—con «D. Juan Herrada, Paredes 20» y «Los Lobos» con «don José Juarez», que, sin duda, se dedicará á domesticar esta clase de fieras—Rondón 20. Lo hemos

dicho y lo repetimos, no comprendemos tan extrañas señas; nuestro respetable colega nos las explicará en su número próximo. Nada más encontramos en la tercer plana como se señalan «Impresiones» que tomamos al principio de distinguirlo por Inri. Pasamos a la cuarta y vemos desfilar por nuestra vista: Campoy, Barriles, Pérez Lurbe, Maderas, Juan Valero, Oerlikón, Francisco Santos, Píldoras de Riaza.

Nuestra cara, no ha podido contener un gesto comprensivo de haber sufrido un gran desengaño. Creíamos que contestaría nuestro respetable colega al artículo que le dirigimos en nuestro número anterior en que nos ocupábamos de otro suyo titulado «Desagüe de Almagrera» y no hemos encontrado que se nos nombrase en ninguna de sus columnas. Hemos visto su fecha con el temor de habernos equivocado de número, y por desgracia, no, era el último, de 20 del corriente. Tal vez nos desprecie — nos hemos dicho — a su edad y con sus canas, ¿quién hace caso de jóvenes inespertos que aún no han aprendido el A. B. C. del periodismo? E ibamos a condenar a nuestro respetable colega al sueño de los inútiles atrojándolo al cesto de los papeles, cuando una idea luminosa ha cruzado nuestra mente: «¿quiza — hemos pensado — nos contesta en el artículo *Desagüe de Almagrera*».

Estábamos enfrascados en la lectura de «Desagüe de Almagrera». Los tres primeros párrafos, iba preceden una preparación para la confesión, un examen de conciencia, y ello nos va produciendo alguna alegría. Páso llegamos al cuarto párrafo y no podemos contener las manifestaciones de nuestro gozo. «La Opinión», periódico juvenil e inesperto apenas nacido, ha obtenido un gran triunfo sobre su respetable colega «El minero de Almagrera» publicación que trata todas las cuestiones con perseverante detenimiento, que goza de la autoridad que le dan treinta y tres años de vida, y que ha lo-

grado que sus informaciones sean tomadas por sus numerosos lectores como artículos de E. K. Ch. T. le ha dado un nombre «El Minero de Almagrera». Y no nos hemos podido contener; el periódico ha quedado sobre la mesa, mientras nosotros bailábamos de contento. Volvemos a cojer «El Minero de Almagrera» y vemos que después de confesar su yerro, intenta defenderse diciendo, que en efecto, la inclinación que se ha de dar a la nueva labor de la 2.ª planta es E. S. como nosotros decíamos, y no E. H. como él pretendía, y quiere que sus lectores, con su buen juicio, subsanen sus errores de información fundándose en este caso en que indicábamos que al llegar a la vertical de la galería 84 formaría con esta un ángulo igual al formado en el punto de partida ó sea en el pozo Encarnación. Es completamente inexacto, que nuestro respetable colega «El Minero de Almagrera», expresara, en el artículo en que cometió, el yerro que motiva nuestra polémica lo insertado entre comas, que transcribimos de su último número. Y reprobamos por ilicito estos medios de defensa.

Pero nuestro respetable colega, que en medio de todas sus virtudes no posee la de la resignación, no confiesa franca y lealmente que lo hemos cruzado, sino que dice que *quisimos* empujarle la plaza. ¡Enmendársela! No ponemos lo caritativos que somos. Si hubiéramos podido le hubiéramos recomendado el desgarrón, en forma que no se hubiera conocido; pero era muy grande para desgracia suya.

No nos asusta que nuestro respetable colega nos amenace con hacernos *aguardos* para cazarnos a su vez. Hemos venido al *estadio de la prensa* a combatir y a que se nos combata.

Calma respetable colega; calma. Si se tratare de la pintura de una chinche u otro cualquier insecto molesto echáramos mano al *Enciclopedia* *Racetario* para proporcionarle remedio. Hoy solo puede aconsejarse resignación. K. Ch. T.

A HOZMIN EL JARAX

Lado en Alá omnipotente y sabio.

Llega a mis manos un semanario de esa localidad en que todas a conocer como poeta, dedicándome dislocados versos, y juro por el *lavá* que te he de disuadir de tal empeño, ladino Hozmin:

Si como dices, y yo dudo, creas en el *Mustafa* (el Elegido) recordarás esta *sural* del Corán que se titula «Los poetas»: «Los hombres extraviados siguen a su vez a los poetas. Pero no vais que estos andan todos los caminos como unos insensatos, que dicen lo que no sienten, exceptuando algunos pocos que creen y practican las buenas obras?»

Debo aconsejarte que no critiques de lo que no entiendes. Te sorprende determinado empleo de la palabra «juanetes», por que no conoces el diccionario de los españoles ni has leído *La Dama de las camelias*. Eres tan poeta como mal croyante, y apostaría mi yegua mogrebina y mi rica espingarda de Rabat, a que lo dicho en tu rítmica poesía fue pensado en momento de liberación copiosa, pues tengo motivos para poder aplicarte el siguiente fragmento del poema árabe «Venganza de Ali»:

El vino hace olvidar la desgracia,
El vino turba mi razón y el sueño cierra mis párpados.

Oh, cuanto me gusta el vino
El vino suaviza mis penas;
Es para mí un fiel amigo.

Me llena de contento,
Ilumina mi triste mansión, disipa mi locura,
Y me hace olvidar la ausencia de mi dulce compañera.

Podría castigar tu intención de losa confundéndote con versos agresivos, prefiero ser indulgente con la insensatez, recomendándote la lectura de la *Colección de las vidas de los poetas árabes* de Abul Mansur, y los versos de los poetas del Califato de Córdoba entre los que tanto sobresalieron Ralihu y Sufia, la linda hija de Abdallah el Raxid.

Me despido de ti para siempre porque va a entrar el Ramadán y parto para la Santa Kaaba.

Salud y paz en Allah.

Muley Abbas-Frías.

Tánger, luna de Xagual 1309 de la Egrira.

Pequeñeces

El Sr. Gasset volvió ya de su viaje a Andalucía, para estudiar las obras hechas porque atraviesa y adelantar otras en que se ocupen sus intereses obreros, el hambre de sus hijos.

El Conde de Romanones hizo, meses atrás, viaje semejante para repartir entre los andaluces, algunos millones de pesetas.

Su duda ni el Sr. Gasset ni el señor Figueroa recordaban que, en el mapa y en los archivos oficiales, consta que la provincia de Almería forma parte de esa región, tan cantada por los poetas y apreciada por la Naturaleza, como desamparada de los grandes hombrecillos de nuestra política, pues al recordarlo el último, tal vez, hubiese dado algún mendrugo de pan aunque duro para que nos entretuviésemos con la ilusión de creernos favorecidos por la fortuna, a esperaríamos, con menos impaciencia, el desagüe de sus minas de Almagrera (pues nuestras sería muy aventurado llamarlas, con verdad). El actual Ministro de Fomento, al crearse autoridades, para el reparto de obras, hubiese, con toda, como lo hizo, no tan solo con Granada, Málaga, Cádiz, Córdoba, Jaén y Sevilla, sino también con Almería y Huelva; pero como esos señores tienen tantas cosas en qué pensar, y nosotros tan pocos hombres que los recordemos, nos tenemos que contentar con saber que para unos días, otros trabajos, a las provincias hermanas; la pobre centinela ni aun eso merece.

Ni a quejarnos tenemos derecho, pues hasta parece que nuestras quejas escusan mal a los que tienen el sagrado deber de defendernos; ellos se entretienen en empresas más grandes.

Para el que no conoce el hambre, ni lo que el deber impone, lo más sagrado resulta una *pequeñez*.

La condición 5.ª del actual contrato del desagüe de Almagrera impuso a la Empresa que a su cargo tiene ese servicio, la obligación de dar terminadas las obras para la desecación en 160 metros por bajo del nivel del

mar, dentro de los dos años y medio a partir de la fecha en que se otorgó la escritura (El de Junio de 1903).

Estas terminadas esas obras? Parece ser que muy pronto nos lo van a decir personas competentes, por medio del correspondiente dictamen.

Deber de los encargados de velar por la industria regional es el que apuntamos arriba; esperamos que lo cumplan; y por todos públicos, aprendamos que lo hacen. Así, en el día de mañana, podrá el minero de Sierra-Almagrera, fundado en la verdad demostrada de los hechos, pedir lo que es su justicia, competa a su derecho. Pero apena el ánimo más esforzado el considerar que en ese contrato resulta el minero, siempre y en todas ocasiones, la inocente víctima que se sacrifica; el falta en algo, caerá sobre él todo el terrible peso de la ley; si a él le faltan, respóndele el vacío.

Desde el primer momento reflejó ese punto de lucha del fuerte con el débil. Y hasta dicen algunos que debemos estar muy gozosos y agradecidos; también de esa vez, los ingleses, del Transvaal.

Recuerdos

Púm... pu rúm... púm... Pu-rúm púm... Pu-rúm púm... Eso dice el monótono ruido que lanza a todos los vientos, el incansante golpear de unos palillos largos y redondos sobre el recopido parche de un enorme tambor, tan viejo y sólo como la pobre humanidad del que lo arrastra.

A respetable distancia de éste, si que sus pasos un respetable miembro del también respetable cuerpo de seguridad municipal, llevando un libro de cuenta un pequeño rollo de papel; mientras avanza con la izquierda la docada empunadura de sucho y, largable, que, con la azul gorrilla de plateados galones, constituye el único uniforme de este respetable cuerpo.

Delante del tambor del tambor, ni que se quejara, hasta que con un medido de sus pequeños pasos, camina entorpeciendo su marcha, con un do uno, a su modo, la razón de ser y oportunidad de la decisión alondra, y satisfaciendo otros sin ser preguntados, la marcada curiosidad que reflejan los semblantes de las contadas domésticas, que a la puerta y asocia al brazo, observan el paso de tan ruidosa comitiva. Esta ha pasado junto a una esquina próxima a donde yo estoy. El tamborilero ha guardado los palillos; y con un bofetón indolente, parece indicar que va

a dar principio a la elayada misión a él encomendada, de dar publicidad a los respetables engendros de la cabeza visible del Municipio.

El respetable guardia de seguridad municipal, ha llegado, cerca de él, y desdoblado unas hojas de papel blanco como el asmiño. Después, ha escuchado con estruendo, ha mirado en torno suyo, y me ha parecido descubrir en su rostro, algo así, como ligeros visos de agradable emoción.

La gente acude y se arremolina en derredor de ellos, siendo muchos los que al llegar empujan a los que están de ante, preguntándoles a su vez el objeto del pregón, que quieren conocer antes de oír.

A fuerza de prolongados silencios se hace el silencio y comienza solemnemente el acto. Yo también me he acorradado.

Cada palabra que en tono semi-regalón y autoritario, sale de labios del respetable guardia, es repetida, cual lo haría un autómatas, por el del tambor, que, con sus frecuentes equivocaciones, provoca la hilaridad de los que escuchan.

Tras ligeras interrupciones, a veces motivadas por el alegre "pitorreo" del auditorio, en fin, el uno nos ha dicho y repetido al otro, que, D. Manuel Salas Flores, es Alcalde, y Alcaide Constitucional de esta Ciudad, que Juan Cano es su Secretario, que como tal, Alcalde, nos hacía saber que la tan decantada tubaría de nuestras aguas potables, cumpliendo la ley fatal de nuestra madre naturaleza, de que todo, de tejas abajo, es inestable, perecedero, caduco, habiendo, sin ser notado, obstruyéndose poco a poco, merced a las constantes adherencias de las substancias terrosas, que en el contienen las aguas que por la misma discurrían, cuya maldita obstrucción impedia por algunos días bastar a la publicación del pregón líquido; que la cosa no tenía mayor importancia, y que hasta tanto que el agua no volviese, debían los señores por EL administrados, irse proveyendo de cuantas vasijas fueren bastantes a contener el agua necesaria para sus usos domésticos, en el tiempo que aquella faltara, tiempo que, por otra parte, no podía precisarse.

El bando ha terminado. Los chiquelos saltan contentos, acaso porque van a ver desaparecer (por algún tiempo) su fiero enemigo en estas mañanas de frío. Los demás se apartan variamente, entablando unos con otros sabrosísimos diálogos, en los que por cierto no olvida a rosa nuestra primera autoridad. También yo iba a retirarme; pero me ha detenido un apreciable amigo y en tono irónico

me ha preguntado: ¿qué me dices Ud. mi amigo del pregon?...

— Hombre, dírele a usted... He estado pensando yo... seguídamente... He estado pensando yo...

— No. Yo no pregunté a Ud. si podía que pueda merecer... He estado pensando yo...

— Bien, pues hablaré a Ud. con toda sinceridad... He estado pensando yo...

— Cuando se habla de... He estado pensando yo...

— He estado pensando yo... He estado pensando yo...

— He estado pensando yo... He estado pensando yo...

NOTICIAS

Enhorabuena

Felicitemos a nuestro distinguido amigo el letrado D. Francisco de Aynat por haber confirmado la Audiencia de Granada la sentencia del Juzgado de Vera en la que, de acuerdo con su defensa, se declaró rescindido un contrato de compraventa estipulado en escritura pública y que fué realizado en fraude de acreedor.

Sociedad

Agítase la idea de formar en esta Ciudad una Sociedad anónima con objeto de hacer un alumbramiento de aguas en el alveo del río Almanzora, por medio de galerías, tubos, rranapas para el riago de varios pozos libereños.

Junta de mineros

El Sindicato del Desagüe de Sierra Almagrera, por medio de la junta general ordinaria de mineros para el día 21 del próximo mes de Marzo.

— Será la futura reunión tan apropiada y de compadres, como las que de algunos años a esta parte viene celebrando el Sindicato?

Visita

— Hemos recibido de los colegas "El Minero de Almagrera", "El Ferrocarrilero", de esta y "El Observador" de Murcia.

A OPINION

— He estado pensando yo... He estado pensando yo...

vador Mercañil, y "La Opinión de Almería", "El Imparcial", "El Tío Rico", "El Ideal", "De Loros", "La Semana", de Aguilas, "La Voz de la Justicia", de Gergal y "Aura Popular", de Huescar.

Damos la bien venida y gustosos establecemos el cambio.

Venta de mina

Segun informes que tenemos por fidedignos, se halla concertada la venta de la rica mina de esta Sierra "El Ramo de Flores", propiedad del Excmo. Sr. Marqués de San Eufarado, en una respetable suma con la "Societe des Mines de plomb argentifere de la Guzman", domiciliada en Bruselas.

Negocio minero

— Hablase de la venta de un negocio minero situado en Carboneras, y que adquirirá probablemente un acaudalado comerciante de la inmediata villa de Garrucha, en la cantidad de 450.000 pesetas.

Huéspedes

— Se encuentra en esta desde hace unos días el banquero de París de la Sociedad Steux y Soterra, Mr. Paul Gaudier, con argentinidad de día, con un hotel de esta ciudad, y a efectos de ese caso importante negocio minero.

Imp de Campoy

— He estado pensando yo... He estado pensando yo...